

NUMERO 4.732.—SU PRECIO 4 CUARTOS.

# DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL SABADO 18 DE JULIO DE 1829.

SAN FEDERICO, OBISPO, Y SANTA MARINA,  
VIRGEN Y MARTIR.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia del Carmen.

*Afecciones astronómicas de hoy.*

Sale el Sol á las 4 h. y 49', y se oculta á las 7 h. y 11'

*Afecciones meteorológicas de antes de ayer*

Epochas del dia.	Barómetro.	Termóm.	Vientos	Atmósfera
A las 9 la mañana.	29 9. 80,	74 6.	N.	Claro.
A las 12 del dia....	29 9. 70	78 3.	NO.	Idem.
A las 6 de la tarde.	29 9. 10	76 2.	Id.	Idem.

*Mareas en esta bahia*

1.a Altamar á las 3 h. 11' mad.      2.a Altamar á las 3 h. 31' tard.  
1.a Bajamar á las 9 h. 21' mañ.      2.a Bajamar á las 9 h. 41' noch.

## NOTICIAS ESTRANGERAS.

Paris 2 de Julio — ¿ No le decia yo á vmd. días pasados que antes que se arreglasen los asuntos de la paz habria sobrado tiempo para que los turcos y los rusos se destrozasen ? En efecto aun no han llegado á Constantinopla los embajadores ingles y francés, y ya ha habido una accion muy sangrienta , en que si se ha de dar entero crédito al boletín ruso, han desaparecido 35.000 turcos , y como 35.000 hombres no son 35.000 moscas , tambien los rusos deben haber padecido no poco , sobre todo confesando los mismos rusos que los turcos hicieron la mas vigorosa resistencia ; conque ya tiene vmd. unos cuantos miles de hombres de menos en el mundo . La batalla se dió el 11 de Junio junto á Choumla , y el boletín la refiere diciendo : que sabedor el general Diebitsch de que el Gran Vizir se había dirigido contra Pravadi , salió del campamento de Silistria para atacar la linea de comunicacion del ejercito turco y cortarle la retirada .

Esta escelente maniobra tuvo el exito mas feliz . Despues

de una marcha penosa de tres días llegó el general ruso al valle de Madara: allí tuvo aviso de que no habiendo logrado el Gran Visir su empresa contra Pravadi trataba de retirarse á Choumla, y con efecto, al verificarlo el 11 por el desfile alegre de Markawitz, fué sorprendido, atacado y desbaratado por los rusos, apesar de la valiente resistencia que opusieron los turcos, entre los cuales había 20 regimientos de tropas regulares de infantería. Perdió el ejército turco toda su artillería, que no se sabe aun de cuantas piezas se componía, pues unos dicen que de 40 y otros que de 56, y según el boletín los turcos que pudieron escapar de la muerte se refugiaron á los bosques. Es regular que dentro de poco tengamos los pormenores de esta acción, que es de creer serán más exactos que los que hasta ahora se han recibido de la de Pravadi, porque es cosa curiosa comparar los partes oficiales dados por las dos partes beligerantes acerca de esta acción, pues al paso que los turcos dicen que 5.000 rusos quedaron en el campo de batalla; que entraron 800 prisioneros en Constantinopla, y que de los turcos solo murieron 1.500; de Petersburgo escriben que los turcos perdieron 2.000 hombres y varias banderas que se han presentado al Emperador, y que la pérdida de los rusos solo fué de 499 hombres, 13 oficiales superiores, un oficial del E. M., un eclesiástico y el mayor general Ryndia coa unos 600 heridos.

Delante de Silistria se han trabajado algunas acciones: los turcos han hecho salidas en que seguramente los boletines rusos han sido rechazados con pérdida; pero resta saber si han conseguido el objeto de ellas, pues como las salidas se hacen para destruir los trabajos del enemigo y volver á la plaza, no es extraño que los turcos hayan vuelto á Silistria, después de verificado su intento.

En fin la posición respectiva de los dos ejércitos; y el estado de la plaza de Silistria serán los que nos impongan mejor del verdadero resultado de la batalla del 11, y de los progresos efectivos del sitio de aquella plaza.

### ESTADISTICA.

Es la ciencia que se emplea en formar exactas descripciones del terreno y de los productos de los pueblos en una época señalada, ó en distintos períodos: del número y estado respectivo de su población, y de las diversas clases que comprenden: del influjo y sistema de las contribuciones respectivas: de los varios artículos de industria: de los métodos y objetos de cultivo: de la calidad y cantidad de los géneros que cada población trueca con otras ó cada estado con los estranjeros: de las leyes que dirigen ó coartan esta multitud de operaciones; y finalmente abraza los cálculos exactos de todas las diversas proporciones que en cada provincia, población ó reino existen.

entre su vecindario, su riqueza, productos, situación, cargas, comercio y leyes económicas.

Hay entre la ciencia económica y la estadística, según observa Say, la misma diferencia que entre la política y la historia. Los datos que encierra la estadística forman la base de la economía: debe ayudarse mucho la una á la otra, no siendo posible que se observen bien los estados por el lado de sus relaciones económicas, sin el conocimiento de los hechos generales, ni que se puedan poseer estos sin que se hayan deducido consecuencias comunes de los hechos particulares, ó lo que es igual, si se ignoran los principios en que se funda la economía política.

La estadística recoge los hechos particulares, y no siendo los principios generales mas que combinaciones y consecuencias de estos, sin dicha deducción analítica, será imposible tener un conocimiento completo de los principios de la economía.

Con el auxilio de esta ciencia y de sus principios, se rectifican, según Puchet, los proyectos económicos, y reciben un carácter de solidez imposible de aquirir con el espíritu de sistema y de abstracción. La estadística tiene intimas relaciones con la moral y la justicia. A vista de las comparaciones que resultan de las listas ó estados de todas las clases, se puede formar juicio del imperio que la moral y las leyes tienen sobre los hombres. Finalmente la estadística sirve de guia en todas las operaciones y preside en los gabinetes cuando tratan de la suerte de las naciones cultas.

Por lo dicho se conoce la alta importancia de la ciencia estadística, sin cuyos auxilios estan siempre expuestos á graves inconvenientes cuantos proyectos de mejoras formare un gobierno.

Los gabinetes ilustrados de Europa hace años que se han dedicado, con el mayor ardor, á la formacion de la estadística de las naciones que dirigen.

Si los españoles tenemos la gloria de haber sido de los primeros que conocimos la importancia de la estadística, y si nuestros soberanos han empleado los esfuerzos de su augusta autoridad en feunir datos estadísticos acaso cuando los que mandaban á las demás naciones se cuidaban poco de un estudio tan preciso; podemos decir con dolor que somos hasta aquí los que menores ventajas hemos sacado de unos desvelos tan directamente conexionados con nuestro bienestar.

En varias épocas se han expedido órdenes multiplicadas y se han organizado corporaciones para recoger y purificar los hechos y formar la estadística de la península; mas apesar de todo, los resultados no han coronado los nobles y beneficios de signos del Moaarca.

A ello, en mi opinión, se oponen varias circunstancias,

nacidas de la ignorancia del pueblo, de las malas empleadas para la consecucion de la empresa y de la falta de nociiones sobre lo que debe comprender en sí una descripción estadística. De uno y otro hablaré mas adelante, movido por el deseo de contribuir al logro de una obra interesantísima al bien del estado.=B. D. E.

*Cargamento de la goleta inglesa María, cap. Tomas Crookall, procedente de Liverpool, consignada á los Sres. Middleton y Compañía.*

4 barriles planchas para rapa y herramientas y 20 atados chapas de fierro, á D. Juan Bautista Albareda; 6 fardos anastotes y cúbicas, á D. José Castaños; 2 bocois chapas de asta, á los Sres. Valiente y Vela; una caja paños y punto de lana, á los Sres. Martínez de Larrad y Compañía; 3 cajas gèneros de algodón, á D. Gabriel Quintín Montañes; 12 dichas ojas de cobre, á D. Jorge X. Urtetegui; 3 dichas y 52 fardos gèneros de algodón, á los Sres. D. J. Duguid y Compañía; 800 flejes ó atcos de fierro, á D. Roberto Still,

*Para Marin y Villagarcia.=Barca nombrada S. Francisco de Paula, cap. D. Gaspar Zaragoza; admite pasajeros y saldrá el 26 del corriente. Se despacha en la calle Nueva, tienda de Conde.*

#### VACUNA PUBLICA.

Con arreglo á Real orden se administrará por la Junta de Sanidad el dia 19 del corriente á las 5 de la tarde en las casas Capitulares; se advierte á los que conduzcan á los niños, que han de llevar las papeletas de domicilio de sus respectivas comisarías.

#### A V I S O S.

*A voluntad de su dueño se vende una casa en la ciudad de S. Fernando, situada en la Plazilla vieja, num. 3, esquina á la calle de la Pastora: se dará con mucha equidad. Para tratar de ajuste se acudirá en Cadiz á D. Manuel José de Ucles, calle de S. José, num. 106.*

*En la calle del Empedrador, núm. 212, se alquilan tres habitaciones para hombres solos, ó si acomoda toda la casa, que es muy bonita y llena de comodidades: está muy á la entrada de la calle de la Compañía.*

*En el almacén de tabaco, calle de S. José, num. 45, frente á la de Junquera, se vende tabaco rapé superior á 10 rs. lib. y á 8 por arrobas.*

*En la calle de Pedro Conde, num. 32, se vende chocolate de superior calidad, desde 24 clos. lib. hasta 12 r. on.*

#### CON REAL PERMISO:

*En la imprenta Gaditana, plazuela del Palillero.*